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1. EL CAMINO DE HIERRO DE LA HABANA-GÚJNE5

La implantación del ferrocarril en EE. UU. y las intensasrelacio-
nes de Cuba con aquel país hacen llegar la influencia de estemedio a
la Isla y originan las primeras indagacionesen torno al tema desde
la Antilla española.En 1832 el superintendentede La Habana,a tra-
vés del embajadorespañolen EF. UtX, encargaun informe al teniente
de navío don Juan 3. Martínez, residenteen aquellanación, quien el
10 de febrero de 1833 remite: «. una curiosa, profunda y extensa
memoria en forma de oficio.-3’. En la misma le daba cuenta de los
diferentes caminos de hierro establecidosen aquel país, el origen de
tales empresasy costos y productos de las mismas.En el aspectotéc-
nico le informa de los tipos y materialesde las construccionesque allí
se realizaban.Nacía de aquíel proyecto de un ferrocarril influenciado
por los modelosnorteamericanos.

En otro oficio posterior> el 5 de mayo, completa la información
necesariapara los conocimientos básicos del intento. Adjuntaba un
presupuestosobre cuatro tipos distintos de construcciones,de los cua-
les considerabacomo más adaptadoa las circunstanciascubanasel de
camino sencillo de carril de hierro batido, colocadosentresolerasde
pino de tea apoyadasen estacasde la misma madera.El costo alcan-
zaba a 5418 pesos/milla(1.950 varas castellanas),y la legua 15.668pe-
sos2

AHN, Leg. 1072, Exp. 38, Hacienda, Ultramar. Oficio pasadopor D. Juan
J. Martínez, residenteen Filadelfia, al presidentede la Junta de Fomento.- -

2 Ibídem. Tipos de construccionesy materialesempleadosen EF. UU.
1. Costo de unamuía (1.950 varascastellanas),de camino sencillo de carriles

Cuadernosde Historia Moderna y Contemporánea,nf 4. Ud. IJniv. Conipl. Madrid, 1983
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Las dificultades para llevar a cabo la construcción de caminos ca-
rreteros, hasta Bacuranaoal Este, Cabrera al Sudestey Santiago al
Sur> incrementanal inicio de 1833 las consideracionessobre las ven-
tajas de realizar un ferrocarril. El secretariode la Junta de Fomento
de Agricultura y Comercio en la isla, don Wenceslaode Villa Urrutia,
presentaa la misma>en 8 de mayo de este1833,unamemoriainstruida
y razonada detallando los costos y gastos que erogaría e indica a la
vez: «... lo útil y convenienteque seríala construcciónde un camino
de hierro desdeesta capital a la villa de Giiines por los términos de
Santiago,Buenaventura,Guana y Melenadel Sur, el cual seríasuscep-
tible de comunicacionesadicionalespor donde se facilitase la conduc-
ción de la mayor parte de los frutos quea ella vienenpor tierra...»~.

Acompañaba un estudioeconómico, segúnel cual se esperabatrans-
portar 3.723.185arrobas de frutas del partido de Giiines y adyacentes
a la capital y los retornos se calculabanen 1.238.690arrobas,que po-
drían ser aumentadascon mercancíasde los Palos,Pipian y Madruga,
que posiblementepreferirían el camino de hierro a buscar los puertos
de Jeruco y Matanzasen el Norte, o la ensenadade Caimito en el Sur,
para el transportepor mar a La Habana.Este tráfico, más el esperado
de viajeros, produciría unosbeneficiosanualesde 170.932pesosnetos

La Juntade Fomentoacordaba,en sesiónde 9 de mayo, formalizar
un expedienteparadar cuentaa S. M. sobrela necesidadde solicitar
un crédito en Inglaterra e igualmentecrear una comisión encargada
de los asuntosdel ferrocarril. Los trámites relacionadoscon un primer
proyectose encomendabanal ingeniero don Nicolás Campos,que pre-
sentó un informe el 23 de estemes de mayo de 1833.

Los estudios continuarony el 31 de julio podía confeccionarseun
presupuestobastantecompleto, segúnel cual los costosde dicho cami-
no: «... dispuesto para locomotora de vapor, no podría exceder de

de hierro batido sujeto con grampasde hierro coladoa sillaressueltos: la milla,
12.363pesos.La leguadel país,31.700.

2. Costo de una india de camino sencillo de carriles de hierro batido de
2 1/4 pulgadasde ancho y 5,18 pulgadasde gruesocolocadossobreasientosde
piedrade sillería: la mfha: 11.868 pesos.La legua,30.430.

3. Costo de una milla de camino sencillo de carriles de hierro batido colo-
cadossobresolerasde pino de tea apoyadasen estacasde la misma madera.La
muía, 5.118 pesos.La legua, 15.668.

4. Presupuestode una máquina«locomotiva»de vapor, de pesode 5,5 Tm.,
inglesa con su correspondientecarro de alijo, igual en todo a la que corre en el
camino de Filadelfia, cuyo nombre es el «verdaderosamericano»,5.000 pesos.

Idem de otra que pesa7,5 Tm., de algunamayor fuerza, igual a la llamada
Filadelfia, con todo lo necesario,5.800 pesos.

Valor de cadacarro de los que se usan en estoscaminos,con ruedas,ejes y
muelles de hierro, capacesde cargar 7 toneladas,seansobre 155 quintalescas-
tellaros, 250 pesos.

AHN, Leg. 1072, Exp. 38, Hacienda,Ultramar, Informe de D. Joaquínde Villa
Urrutia a la Juntade Fomento,8-5-1833.
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1.400.000pesos,demostrandopor dichos cálculos que resultaría una
utilidad anual de 240172 pesoscargandoa 4 realesla tonelada/legua
de camino,de cuyoproductohabríaque deducir69.240pesospor gastos
de conservación.En resumen,un 15,60 por 100 de rentabilidad anual
sobreel capital empleado,cuya sumatomada al 8 por 100 más la can-
tidad necesariaparapagarel interés en los primerostres años,no les
dejadudaen quepodríaextinguirseen doceo catorceaños,sin calcular
el aumentode tráfico»t

Las esperanzascon estecálculo, mitad realizado sobre datos obje-
tivos, mitad sobre deseos,pone alas en los afanesde la Junta de Fo-
mento, que no piensaotra cosaque adelantaren lo posible todo lo ne-
cesario.Lo primero, informar a los capitalistasnacionales y extran-
¡eros a los que puedainteresar el proyecto, tanto de Europa como
de FE. UU.

En sesión de 1 de agosto,la Junta apruebael informe de la Comi-
sión y trata del modo de lograr el empréstitopor millón y medio de
pesos,siemprequeseconsiguiesela autorizaciónde 5. M, concediendo
la facultadparahipotecarlos fondosde dichaJuntaparahacerfrente
a los interesesy a la amortización.También se apruebaprocedera
trazar y levantar el plano y los perfiles del camino.

El 23 de octubre se decide enviar el proyecto a la Corte, para lo
cual es necesarionombrar un comisionado con amplias facultades.
El 25 la Junta,con la asistenciade unarepresentaciónde los masim-
portantescomerciantesde La Habana,procedió al nombramientodel
comisionado,con poderesparacontratar el empréstitocorrespondien-
te. Resultó elegido el intendentehonorario de provincia don Joaquín
de Uriarte. También decidiósepedir a 5. M. que en la comunicación
quehicierea suembajador,acercade la facultad del comisionadopara
contraerel empréstito>insinuasela responsabilidadsubsidiariade las
RealesCajas,especialmentelas de La Habana,cuyo prestigio facilitarla
las gestiones.Una nuevareuniónde la Junta servía,el 6 de noviembre,
para entregaral comisionadolas instruccionesdefinitivas. Como más
importantesdestacabanlas de pasarpor los EF. UU. a contratarun
ingenieroamericanoparalevantar los planosy perfiles de la obra pro-
yectada,y conseguir en Madrid las autorizacionespropuestas.

Para asegurar más la rentabilidad de la empresa, la Comisión en-
cargó un nuevo presupuestoal coronel de ingenieros Pastor y a los
ingenierosciviles Campoy Dulong.

Durantelos mesesde noviembrey diciembrecontinuaronlas reunio-
nes de la Junta para limar las últimas dificultades. Uno de los temas
controvertidos fue la convenienciao inconveniencia de traer a la Isla

AHN, Leg. 1072, Exp. 38, Hacienda, Ultramar. Informe a la Comisión del
caminode hierro presentadopor D. Nicolás Campos.
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el total del dinero del empréstito.Las opinionesse dividieron, había
quienesdefendíanutilizar los fondos para actividadesespeculativas
queprodujeseningresoscon queafrontar los interesesdevengados,en
tanto se iba invirtiendo en el ferrocarril. Otro sector pensóqueesto
constituíaun peligro y era partidariode mantenerel dinero en Ingla-
terra e ir empleándoloen los sucesivospagos.El síndico de la Junta,
don Antonio M.a Escobedo,figura clave del propósitoferroviario, de-
fendíaestaúltima opción.Finalmentese llegó aun compromisopor el
qué partedel dinero se llevaríaa la Isla pararealizaroperacionesde
préstamosobreprendasseguras,a corto plazo, y partepermanecería
en Inglaterra.

Las operacionescontinuabanaritmo acelerado.El 18 de diciembre
se contratóal ingenieroestadounidenseMr. Wright parael estudioy
reconocimientode los terrenospor dondepasaríael trazado.Tras unas
semanas,el 27 de enerode 1834 entregabaa la Juntaun trabajo,efec-
tuadoen colaboracióncon el coronel Pastor,queprácticamentedisi-
pabalas dudassobrela virtualidad de la empresadesdeel punto de
vista técnico. No se encontrabandificultades notablesy la abundan-
cia en la Isla demaderadura de quiebra-hachafacilitabay abarataba
los trabajos.«Señaun camino excelente,firme y sólido, queen hermo-
sura, firmeza y durabilidad podría competir con el mejor de Europa
o Norteamérica»~.

El presupuestoelaboradopor Pastorconsidexabalos siguientesin-
gresosy gastos:Paraaquéllos,los principalesproductosde los parti-
dos por los quepasaríael ferrocarril, azúcar,café, miel> aguardiante
y maíz, que transportadosa la capital originarían unos ingresosde
179.759 pesos,a los que se añadirían22000 de retornos en general,
llegandoa un total de 201.759pesos,a los quese deduciríanpor gas-
tos 85fl00, quedandolos beneficiosen 116.759,bastantepor debajo de
lo señaladoen el primer presupuesto.

Unavez construidoel camino,pensabael mismoingeniero,deberían
situarsedepósitosde máquinasy almacenesen variospuntos de la lí-
nea, particularmenteen los paraderosde La Habanay Gilines. Estas
obrasauxiliaresseencomendaríanacompañíasparticularesqueserían
pagadasa la entregade las mismas,evitandoasí inversionesadelan-
tadas.

Faltabafinalmente establecerel punto de terminacióndel camino
en La Habana.La Comisiónaceptótresalternativascon carácterpro-
visional. Una seríadesdeel fondo de la babiapor el castillode Atarés,
buscandoel rumbo del ‘Wajay. Otra desdela caletade SanLázaro,por

5 Ibidem. Informe presentadoa la Comisióndel camino de hierro por don
ManuelPastory Mr. Wright en 27 de enerode 1834.
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lo que llaman San Antonio y la Ciénaga,haciael mismo rumbo. La
tercerabuscandola misma direcciónpor el abra del río del Luyanó.
Resultó elegido el quepasabapor el castillo de Atarés6

En cuantoal materialde hierro, Pastorerapartidario de encargarlo
a Inglaterrao Vizcaya.

El 29 de enerode 1834 la Juntaencargóla direcciónde los trabajos
a Mr. Wright. Con la misma fecha se instabaal comisionadoa trasla-
darsea la Penínsulaa la mayor brevedad.El presidentede la Junta
dio cuenta,en 17 de febrero, al ministro de Haciendadel expediente
instruido para la realizaciónde las obras,solicitandola real aproba-
ción. La primera parte del procesose consumabacon unaR. O. de
12 de octubrede 1834, comunicadapor el condede Toreno,como mi-
nistro del ramo, al superintendentede La Habana,que aprobabala
obray losmediosparaponerlaenmarcha.

La aprobaciónde 5. M. permitíanegociaren Inglaterraun emprés-
tito nominalde 2.000.000de pesos,hipotecandoparasupagolas rentas
quepercibíala Juntade Fomento,consistentesen el 1 por 100 de lo
que se recaudaen el puerto por exportacionese importaciones>y el
0,75 por 100 en los del restode la Isla. Podíanhipotecartambiénlos
rendimientosdel expresadocaminoy fijar un fondo que no bajarade
40fl00 pesosanualespara la amortizaciónde los valesdel empréstito.
La construccióndel caminoseencomendabaa la mismaJunta sin ena-
jenar la propiedad,aunquefuera por corto tiempo.

Conseguidala luz verdeoficial parael trabajo,se procediócon la
mayor brevedada la consecucióndel dinero.El 18 de octubrede 1834
se firmaba en Madrid el contrato al efectocon don AlejandroRobert-
son y los señoresBaring Brothers,de Londres.A la conclusiónde las
gestionescon tanta rapidez, ademásdel celo del comisionadoUriarte,
contribuyeronlos buenosoficios de Mendizábaly de don Miguel Ri-
cardode Alva. El agenteRobertsonsecomprometióacolocarlos bonos
de la deuda suscrita por la Junta de Fomento,con la aprobación
de 8. M, por un valor nominal de 2.000.000de pesosa] 75 por 100 neto
y con un interés del 6 por 100 anual.La casaBaringse haríacargode
los fondos y actualancomo representantesde la Junta en Inglaterra.
Por el artículo 8.0 del contratode préstamo,Mr. Robertsonsecompro-
metíaafacilitar las ampliacionesdelmismo quefuesennecesariashasta
la terminaciónde la obra. Las condicioneseranbastantemásfavora-

6 Ibidem.DesdeAtarésen direcciónpréximaala cañeríao acueducto,salvando
la loma de Palatinopor la Ciénaga,apasarpor el río de Almendrares,por la toma
de agua,doblandoa la izquierdaporuna cañadaa salir al ingenio de Zayas,po-
trero de Vento, Wajay, Rincón,por el caminode Ahaga, Mulas,La Salud, por la
tabernade Paletas,Guivican, Guara, por el cafetal de Covarrubiase ingenio de
Azcárate,Melena y Gúines.Cuyo trazo,lejos de ofrecer dificultades, presentaba
una llanura interrumpidaúnicamentepor dos pequeñosarroyos.
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biesque las conseguidasparael Gobiernopor sus agentesen un em-
préstito concertadopor aquellosdíascon la casaArdoin, de Paríst

En los primerosmesesde 1835 se van perfilando los detallespara
el comienzode las obras,quese encargana los ingenierosnorteame-
ricanosMr. Wright y Mr. Cruger,queya habíanintervenidoen los pre-
liminares.Ambos recomendadospor don FranciscoTacóny el cónsul
en HE. Ufl, FranciscoStaghton.

Los materialesse trajeron de Inglaterray los EH. UU. Los de pro-
cedenciainglesafueron los carriles, 8 máquinascon sus alijos, 92 ca-
rros de carga,22 cochesde pasajerosy 4.251 toneladasde carbón.En
el mercadonorteamericanose adquirieron4 máquinascon alijos. Los
elementosde la infraestructuraeranabundantesen la Isla.

La mano de obra empleadaestabaconstituidapor presidiarios,ne-
gros cimarrones,emancipadosy esclavosde la Junta, cuyos salarios
quedabanmuy por debajode los de la manode obralibre ~ El sistema
de realizaciónde las obrasalternabalas de ejecucióndirectaa cargo
de la Juntade Fomentoy las de tipo auxiliar quese encargaronacon-
tratasparticulares,como sehabíapropuesto.

Al desarrollarselos trabajosibanasurgir los lógicoscontratiempos.
Unos de caráctertécnico,otros de tipo económico.

III. LAS DIFICULTADES

a) Técnico-administrativas:

Surgenen torno al punto terminaldel ferrocarrilen La Habana,que
en los estudiosprevios habíaquedadosin definir con exactitud.El in-
genieroencargadode estesector,Mr. Alfred Cruger,presentóel 20 de
octubre de 1835 un estudio de las posibles alternativas,al respecto,
para que la Comisión eligiesela máspositivaconjugandofactoresde
diversaíndole, entreellosel económico~.

7 Ibídem. Estadodemostrativode las operacionesdel empréstitocontratado
en Madrid el 18 de octubrede 1834 por la Real Juntade Fomentode la isla de
Cuba con D. AlejandroRobertson.

Ver cuadronúm. 1.
AHN, Leg. 1072, Exp. 38, Hacienda,Ultramar. Los prisioneros,13 pesosmen-

suales; los negrosemancipados,9, y los cimarrones, 1 real diario.
Ibidem. Informe de Mr. Crugera la Comisión en 20 de octubrede 1835.

Línea del Cerro—Tieneun punto de partida en Factoría,pasapor cerca del
castillo de Atarés, hacia la estanciade D. Valentín Martínez y se manifiestare-
pugnancia a adoptar este punto cuyo costo según presupuestoascenderíaa
277.002 pesos.

Línea de la Cerería—Tienesu punto de partida en Factoría,el terreno por el
que pasa,al igual que el anterior, atravesandola labrada de Jesúsdel Monte
y pasando al Este de la Quinta de Palatino, su costo según presupuesto
238.342 pesos.
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Señalabalas denominadasdel Cerro,de la Cerería,de la Puertade
la Tierra, del Puentede Chaves,de la Puertade Monserratehastael
JardínBotánico,y de la Punta.Terminabarecomendandola de Puerta
de la Tierra o la de Monserrate,particularmenteestaúltima.

El 30 de noviembre,el ingenieroprincipal, Mr. Wright, presentaba
su propio informe, señalandocomo opcionesmás atractivasla de la
Cereríay la de la Puertade Monserrate,paraentrelas dosserelegida
por la Juntala más conveniente1O• Resoluciónde la máximaimportan-
cia y con mayoresdificultades queningunaotra partedel camino,se-
gún la opinión del ingeniero. Teniendoen cuentaúnicamentecriterios
económicos,las preferenciasdeberíancentrarseen la de la Puertade
Monserrate,sin embargo,acarreabaestaopción el problemadel paso
del camino de hierro por la calle de SanJosé.Deberíasercedidatoda
ella al ferrocarril, prohibiendoel paso de carruajeso dandopor un

Línea de la Puerta de Tierra—Sedio estenombrepor contemplarsesupunto
de paradaen las inmediacionesde dicha puerta,estableciendolos depósitosen
el Campo de Marte, situándoloscerca de la zanja, y haciendopasarel camino
sobreésta en una extensión de 4.758 pies con paredonespor los lados y sobre
éstos los carriles.Se hacepresentela ventajaqueofreceríaesteplan si seadop-
tasey su presupuestoasciendea 135.562pesos.

Línea del Puentede Chaves—Vaa parar a la Factoría,atraviesala Calzada
cercadel Puentede Chavesy sigueen dirección del Rastro de Cerdosa la dere-
cha,en línea directahaciala zanja,cercadel jardín quefue del Obispo,en donde
se unecon las líneasque van a parara la Puerta de la Tierra, la de Monserrate
o la Punta. Se proponeque en este caso el punto de paradade las máquinas
seajunto al Rastro de Cerdos y que desdeestepunto hastaFactoríaseconduz-
can los trenestirados por caballos.Su costo segúnpresupuesto194.610 pesos.

Línea de la Puerta de Monserrate.—Eldepósitopara los frutos se fijaría en
la altura del terreno que hay entre los fosos y paseoscercade Monserrate,cru-
zando desdeaquí la línea por el paseose dirigiría por la calle de San Rafael
hastala de las Animas, proponiendosituarentre éstay la calzadade Beneficen-
cia los depósitospara las máquinasa fin de que la conduccióndesdeallí hasta
los almacenes se efectuasepor medio de caballosque tirasendel tren, en aten-
ción de que el uso de las máquinaslocomotorasestágeneralmenteprohibido en
las calles muy concurridasde la ciudad, tanto por los accidentesque pueden
ocasionara los transeúntesy a los carruajes, como por el pavor que infunde a
los caballos el movimiento y el ruido adherentea las máquinas,aunqueestos
inconvenientespodrían remediarsecon poneruna campanaa las máquinasque
avisarían desde lejos acortando su velocidad. El costo de todo segúnpresupuesto
es 115.170 pesos.

Línea de la Punta.—Elsitio destinadoparadepósitosseríaentreel castillode
la Punta y las murallas de la plana, cerca del mar, construyendoun muelle cerca
de los almacenesque saliesea la bahía. La línea seguiríapor la calzadade San
Lázarohastamás allá de la Sierra de Vapor, inclinándosedesdeallí a la izquier-
da atraviesaunos solaresy saleal campocruzandola calzadade Beneficencia.
Se manifiesta lo largo y costoso que sería el emprender esta línea y su presu-
puesto arroja 145.612 pesos...y últimamente manifiesta que despuésde bien ob-
senadala situación topográfica de la ciudad y sus inmediaciones,creeque la
línea más ventajosaseria la que fueseal Jardín Botánico, haciendofrente por
un lado al paseoy por el otro a la calle de SanJosé,por la que partiría el cami-
no. Los depósitosy almacenesse situaríanen el recinto del Jardín.

‘~ AHN, Leg. 1072, Exp. 38, núm. 3, Hacienda,Ultramar. Informe del ingenie-
ro Mr. Wright de 30 de noviembrede 1835.
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lado un ensanchede 25 pies paraque pudierainstalarsepor el centro,
dejandootros 15 por cadalado paralos demásvehículos.Por estacalle
llegaríahastael JardínBotánico,segúnla propuestade Cruger.

Las previsionesde futuro le hacenpreferir la línea de la Cerería,
quellevaría el caminohastael punto de la Factoría,evitandolos pro-
blemasque se organizasenpara llevar los frutos a embarcarhastael
JardínBotánico. Como alternativa,en caso de imposibilidad de este
trazado,proponíaconducirel camino a lo largo de la bahíapasando
delantedel Real Arsenal hasta el frente de la calle de Cuba. Insiste
siempreen la convenienciaqueparalas transaccionescomercialesten-
dría queel caminollegasehastalos muelles,aunquede cualquiermodo
estasolución afectabapropiedadesparticularesen mayor medidaque
la alternativade la Cerería.

La Junta,a la vista de estosantecedentes,en sesiónde 2 de diciem-
bre decidió escogerla ruta de la Puertade Monserrate.Se llegabaa
esta solución, sobre todo, por lo costosoque sería la adquisicióndel
edificio de la Factoría.Considerandoel futuro del transportey la ne-
cesidadde establecerdoble vía, no era necesarioque las dos fuesen
por la misma calle, sino que cadauna iría por una de las dos calles
que concurríanal Jardín Botánico>‘. Se tomó, asimismo,la decisión
de comunicaresteacuerdoal capitángeneral,puestoque segúnel tra-
zadohabíade pasarpor unade las calles extramurosmuy cercade las
defensasmilitares. Ademásse solicitabala cesiónde la parte del Jar-
dín Botánicoincluida en elproyecto.

La petición suscitóla polémica.El capitángeneralrecibió un gran
númerode protestasde personase institucionespresuntamenteafec-
tados.El ingenieroMr. Cruger, intentandosacarla obra adelante,en
un informe de 4 de mayo de 1836 considerabaquese debíanadoptar
una seriede medidasparano perturbarexcesivamenteel entorno.Al
pasodel caminode hierro por la Calzadade Tacóny partedel Jardín,
los ladosdel mismo se cubrirían de céspedmuy verdey curiosamente
recortado,plantandounas hileras de flores que darían muchorealce
y pondrían en perfectaarmoníala obra con su marco. Los carruajes
podríanatravesarlos carriles porque éstos irían embutidosen el te-
rreno. En los momentosen que hubiesede llegar el tren, un guarda
cuidadade evitar el paso.Así pensabaqueel capitángeneralpermi-
tida el camino por las inmediacionesdel Castillo del Príncipe. Otra
alternativaa esteitinerario supondríaun incrementoen los gastosde
más de sesentay cincomil pesos,por lo queresultaríaimposibleeco-
nómicamente.

II AUN, Leg. 1072, Exp. 38, núm. 3, Ultramar. La otra calle sería, ademásde
la citadade SanJosé,la del Obispo.
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A pesarde lo expuesto,el capitángeneraldiez días despuésman-
dabasuspenderlos trabajos...«hastaqueadquirieselos conocimientos
necesariosquedebantransmitirsea los comisionadosde la obra para

12
sugobierno»

El 11 de junio el capitángeneralcomunicabaal presidentede la
Junta que no podían seguir las obras por el itinerario pretendido,
por pasarmuy próximasal Castillo del Príncipe,lo quecontraveníala
legislaciónreferentea fortificacionesmilitares, quepodíanverseentor-
pecidasen sus condicionesdefensivas.La Juntaprotestóque las obras
previstasno entorpeceríanlas funcionesmilitares del Castillo del Prín-
cipe, y que se estabanconstruyendootras en las proximidadesque
no encontrabanoposición”. Señalabaque el retrasodiariamenteori-
ginaba una cargade 328 pesosde intereses,más los jornales de los
obrerosy los gastosde manutenciónde los animalesde trabajo.Ante
esto el capitángeneralencargóa los ingenierosmilitares don Francis-
co Lemour, don Félix Lemour, donAnastasiode Arangoy don Fran-
cisco JoséJustiz unasmemoriasinformativas al efecto.Todos coinci-
dían en señalarque la obra deberíadirigirse al fondo de la bahíapor
el castillo de Atarésy se quejabande que: «... la Juntahayaprocedido
a fijar la línea del camino,sin que antesse hubieseconsultadola opi-
nión de los facultativos ingenierosespañoles,empleadosen el Real
Servicio, que son los responsablesde quese dé entero cumplimiento

14
al espíritu de las RealesOrdenanzas..- » -

Nuevamenteprotestó la Junta de la detenciónde los trabajosy so-
licitó antecedentesde los permisos e informes de los ingenierosmili-
tares sobre otras obras realizadasen los mismos parajes.Estas pre-
tensionesno fueron atendidasy el contenciosollegó a un punto de
estancamientoque hizo necesarioacudir a la resolución del Gobierno
de Madrid ‘~.

Una R. O. de 31 de octubrede 1836 mandabaque se formaseuna
Junta integradapor representantesde todos los interesadosy cuantos
facultativosse juzgasenecesarios,paraexaminarla cuestiónsuscitada
entrelos ingenierosy la Juntade Fomento.El fallo de esteorganismo
sería inapelable16 La fechapara el inicio de sus funciones se fijaba

12 AHN, Leg. 1072, Exp. 38, núm. 3, fol. 10, Ultramar. Oficio del capitángene-
ral a la Junta de Fomentoen 11 de mayo de 1836.

13 Ibídem. Acuerdosde la Juntade Fomento de 14 de junio de 1836 e informe
al capitángeneral.

14 Ibídem. Memorias encargadaspor el capitángenerala los ingenierosmili-
taresespañoles.

‘~ Ibídem. Oficio de la Junta al capitán general de 22 de julio de 1836.
Oficio del capitán generalal presidentede la Juntade Fomento de 14 de agosto
de 1836.

16 AHN, Leg. 1072, Exp. 38, núm. 4, Ultramar. Oficio del presidentede la Junta
de Fomento al capitángeneral trascribiéndolela R. O. de 31 de octubre.



70 Emilio de Diego García

el 16 de enerode 1837, pero ausenteMr. Cruger,quedebíarepresentar
a la Juntade Fomentoen calidadde técnico,se solicitó un aplazamien-
to. La reuniónquehabíade decidir la definitiva dirección del camino
de hierro se fijó parael 17 de febreroy aella asistieroncomo delegados
de la Junta de Fomentodon FranciscoFessery dénAlfredo Cruger~

El 21 de abril, trasvarias sesiones,se llegó a la conclusión,por la
Junta creadade R. O., de que la dirección del camino de hierro no
podría ser la de la calzaday jardinesde Tacónhacia el Botánico,por
«.. oponersea ello no sólo el espíritu de las ordenanzas,sino la segu-
ridad individual. Por lo expuestísimoqueseríaintroducir el ramal atra-
vesandola población,y la confusiónqueseríaconsiguientea la aglo-
meraciónde tantoscarretonesquedeberíanentrary salirpor la Puerta
de Monserrate».Señalabala convenienciade que la obraterminaseen
la Factoría.

Esta solución chocabacon el inconveniente,insalvablede momen-
to, de la falta de fondosparallevarla adelante,puessuponíaun incre-
mentoen los costosde casi 300.000pesos.La Juntade Fomentosoli-
citó el 26 de mayo poder concluir la obra momentáneamenteen el lla-
mado «Rastrode los Cerdos»,conel objetode construir los almacenes
que permitiesenla puestaen funcionamientodel ferrocarril; ya que
mientras tanto se habíarealizado el primer tramo del camino, entre
Garciny, en las afuerasde La Habana,y Bejucal, continuándoseen
estos mesesla obra desdeaquí a Gijines. La Junta de ingenieros,el
7 de junio de este 1837, desestimólos deseosde los promotoresdel
caminode hierro.

La necesidadde iniciar la explotaciónllevó a la Junta de Fomento
asolicitar, al Gobiernode 5. M., permisoparaque la citadaobrafuese
realizada.Le fue concedidopor R. O. de 4 de diciembrede 1837. A pe-
sar del retraso y el consiguienteencarecimiento,el camino se había
salvadoprovisionalmente.

El 31 de enerode 1838 el presidentede la Juntade Fomentocomu-
nicaba al Ministerio de Marina la recepciónde la It O. citada y le
insistía en la convenienciade terminar la línea en el JardínBotánico.
Por R. O. de 23 de abril de 1838 se accedíadefinitivamente a estas
peticiones,quedandoen suspensolas anterioresresolucionesde la Jun-
ta de ingenieros.En una reunión con el capitángeneralel 25 de junio,
se obteníapor la Junta de Fomento la autorizaciónpara terminar el
trazado según sus conveniencias.La Junta prefirió realizar el tramo
desdeGarciny al Botánicounavez acabadoel caminohastaGilines, ya
que contaría con más medios de trabajo y rentabilidad.

17 Ibídem. Por enfermedadde U. Francisco Fesserasistiríaa las reuniones
D. Frco.Diago y másadelanteel condedeFernandina.
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Fi) Problemaseconómicos:

La cuantíade las inversionessuperó pronto lo previsto. El incre-
mento de los costosde algunoselementosesenciales,como el hierro
adquirido en Inglaterra, por un total superior a los 180.000 pesos;
el gran númerode bajasentre los trabajadoresy algunasotrascausas
imprevisiblesa la horade efectuarlos primeros cálculos,hicieronque
ya en diciembrede 1836 el presupuestode costosllegasea 1.782.047pe-
sos, sobrepasandoampliamentelo presupuestado18

La comisión del camino comunicabaa la Junta de Fomento, en
8 de marzode 1837, la situaciónfinanciera.Añadíaa las causasdel dé-
ficit las variacionesen la línea de terminaciónen la ciudad que cau-
sabaun incrementode más de 20.000pesosen los gastos,ademásdel
valor de las indemnizacionesquehubierande abonarse.Cifrabael dé-
ficit en aquellafecha en 405.111 pesos,a los quese añadiríanalgunas
diferenciasentrelo previstoy lo conseguidoen los fondosparael abo-
no de intereses19

Estas urgenciaspresupuestariasno podían solucionarsemás que
mediante la consecuciónde un nuevo préstamo.La Junta acordó en
primer término gestionar del Banco de FernandoVII un fondo de
100.000pesosal 8 por 100 de interésanual,paraafrontar suapremiante
necesidadde numerario,le fue concedidoen menosde un mes.

En segundolugar se autorizó a los señoresBaring Brothers, de
Londres,paraqueexigiesende Mr. Robertson,en virtud de lo pactado
en su contratoanterior, una extensióndel primer empréstito en otros
500.000pesosnominalesbajo las mismascondicionesdel primero. Se
reducíantambiénlos gastosde la Juntaen otros menesteresparadis-
poner de mayoresrecursosdestinadosal camino de hierro. A tal fin
se suspendierontodas las obras de los demáscaminos«convenciona-
les» quese estabanefectuando,con la excepcióndel de Marianao,que
habríade sostenersecon sus propias rentas.

lina cartadel presidentede la Junta,conde de Villanueva, en 21 de
marzo de 1837, a don Alejandro Robertson,y otra de la misma fecha
a los señoresBaring Brothers,poníanen marchalas negociacionesdel
nuevo préstamolondinense.El 4 de abril se escribíaal Ministerio de
Haciendaparticipándolede la necesidadde esta solicitud y al minis-
tro plenipotenciariode 5. M. en Londrespara queapoyasela misma.
Las condicionesdel mercadode dinero no eran las mejores en Ingla-
terra en ese momento, « - . - por las convulsionesmercantilesa causa

18 AHN, Leg. 1072, Exp. 38, núm. 5, Ultramar. Informe deldirector del camino
de hierro a la Comisiónde dicho ramo en 20 de diciembrede 1836.

19 Ibídem. Informe de la Comisión del camino de hierro a la Junta de Fo-
mentoen 8 de marzode 1837, leído en sesiónde 10 de marzo.
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de las quiebrasespantosasen Norteamérica,por cuya causareinaba
una desconfianzageneralen todo lo que olía a cosa trasatlántica»»~.

Mr. Robertsonconsiderabaindispensablela sanciónde la reina go-
bernadoraparaestesegundoempréstito,con cuyo requisito los bonos
tendrían mayor aceptación,fijeza y crédito y podrían negociarseme-
jor 21 En estemismo sentidoopinabanlos Baring.

El 27 de junio S. M. otorgabaautorizaciónexpresaparala opera-
ción y de paso el solicitado apoyo del ministro plenipotenciarioen
Londres. El 15 de agosto se remitían los bonos demandadospor
Mr. Robertsony de esta forma se allanabanlos obstáculospara conse-
guir el dinero solicitado, que efectivamentese logró reunir en poco
tiempo, con las garantíaspresentadas.El 16 de octubrede 1837 se pro-
cedió a firmar el correspondientecontrato.

SimultáneamentedisponíaS. M. nombrara don RafaelQuesadain-
terventor de los fondos de la empresadel camino de hierro, cuyas
cuentasdebíanserlepresentadasdesdeel comienzode las obras.Esta
disposición,achacadaa los informes del cuerpode ingenierosmilitares
españolesen La Habana,cayó comounabombaen el seno de la Junta
de Fomento,que pensabaque estenombramientocuestionabay ponía
en tela de juicio la gestiónde los comisionadosde dichaentidad.Las
protestas,muy agrias, fueron recogidas en el acta de su reunión del
21 de agosto, «... considerandoque la empresadel camino de hierro
era la más grandiosa,más económicay mejor administradaquehabía
en la época presente...»~. Se acordóremitir a 5. M. los estadospu-
blicados en 4 de junio y 16 de diciembre de 1836 y de 31 de julio
de 1837, así como todos los documentosclavespara entenderla mar-
chade la administraciónde los fondos,con el fin de ponerde manifiesto
la escrupulosidadde la misma.

Poco consiguióel interventor, si lo que pretendíaera que con los
nuevos fondos se llegase a la terminación del ferrocarril. Los gastos
en las obrasauxiliares,las indemnizaciones,los alquileres,etc, insufi-
cientementeprevistoso valoradosen los proyectosiniciales, provoca-
ron la inflación de los costos,haciendode la falta de fondos la cons-
tantede la obra.

Un nuevopréstamohubode gestionarseparaintentarterminar los
trabajos, en estaocasiónpor 100.000 pesos,al 12 por 100 de interés
anual, entre 25 prestamistasde La Habana,reembolsablesen su pri-
mera mitad a los doce mesesy el resto al año siguiente.El 12 de di-
ciembrede 1838 se firmó elcorrespondientecontrato.Los presupuestos

~ Ibídem. Carta de D. Alejandro Robertsonde Londres al presidentede la
Junta de Fomento de 13 demayo de 1837.

21 Ibídem. Carta. cit. «La real aprobacióndebíamandarseallá. - -»

22 Ibídem. Acuerdosde la Real Juntade Fomentode 21 de agostode 1837.
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se veían, pues, continuamentedesbordadosy la rentabilidad cadavez
menor.

IV. TERMINACIÓN DE LAS OBRAS Y FRAcASO EcONóMICO

A pesar de todos los contratiemposy paralelamenteal largo pleito
mantenido con referenciaal itinerario y punto de su terminaciónen
La Habana,fueron desarrollándoselos trabajosdel tendidode las vías.
Al acabar1837 sehabía terminadoel primer tramo, desdelas afueras
de la capital de la Isla hastaBejucal y en 1838 se concluíael trazado
hasta Giiines.

La explotación del ferrocarril se inició con el servicio entre Gar-
ciny y Bejucal, en medio de la curiosidady expectaciónlógicas,y a las
pocassemanas,el 15 de enero de 1838, seoriginabael primer accidente
en el nuevo transporte~. Una investigaciónencargadapor el capitán
general revelaba,no obstante,que las condicionesde seguridaderan
buenasy el accidenteimputable a fallos humanos.

El rendimiento económicode estosprimeros mesespuso de mani-
fiesto que la rentabilidad obtenidadistabamucho de lo esperado.En
un principio se achacabaa la disminución de los embarquesque supo-
nía que el ramal del carril quedaseen Garciny a dos millas de La Ha-
bana»~. Pronto hubo de reconocerla comisión encargadade adminis-
trarle que el fracaso económicoera evidentey ya el 7 de diciembre
de 1838 el síndico de la Junta de Fomento, don Wenceslaode Villa
Urrutia, proponía a este organismo la enajenaciónde la empresa.El
10 de diciembrela Juntaacordó redactarun plan para la ventao rilen-
do del camino de hierro.

En la primaverade 1839 entraen funcionamientoel tramo Bejucal-
Gilines, quedandopendiente,únicamente,la obra desdeGarciny al Bo-
tánico. El 10 de abril de esteaño, en sesiónde la Junta de Fomento,
que presideel capitángeneral~, se aprobó el Reglamentopara el ca-
mino de hierro de La Habanaa Giiines, que entradaen vigor el 1 de
mayo siguiente.Destacabaen el apartadode contabilidadla obligación
de publicar «... un estadomensualde los productosy movimiento del

~ AHN, Leg. 1072, Exp. 38, núm. 7, Hacienda,Ultramar, El tren de cochesde
pasajerosde Villanueva a Bejucal arrolló un buey que se encontrabaen la vía,
descarrilando.Enteradoslos viajeros que esperabanen Bejucal, salieron desde
estepunto en un tren, empujadopor varios negros,y embistieronal anterior. El
balancede ambasperipeciasfue de variosheridos.

»~ El costo del transportede una caja de azúcarentre La Habanay Garciny,
dondeterminabael ferrocarril, apenasdos millas de distancia,se incrementaba
en un 25 por 100 respectoa lo que suponíallevarla de Garciny a Gtiines, unos
80 Rin.
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camino que al fin de año reunirá en uno general...~>~. Y en cuanto a
disposicionesgenerales«. - - no se admitirían personasde color en los
cochesde primera clase, pero sí indistintamenteen los de segunday
tercera»~‘. La circulación sería de cuatro trenes,dos de pasajerosy
dos de carga, diariamente, que invertirían en los aproximadamente
80 km- construidosunastres horas.

El 17 de abril, por cuanto la mala marchaeconómicacontinuaba,
la Junta de Fomento solicitó a 5. M. autorización para desprenderse
de la propiedad de un ferrocarril cuya explotaciónse presentabami-
n sa. Mientras tanto y casi por las mismas fechas, en virtud de las
informacionesprocedentesde la Isla, el Consejode Ministros disponía
el 20 de abril de 1839 que seprivatizaseel camino de hierro de La Ha-
banaa Giiines.Se iba a encomendarla tareaal miembro de la Comisión
Regia de Ultramar, que estabaen Cuba,don Agustín Rodríguez,repre-
sentanteen la misma del Ministerio de Hacienda~. En junio recibió
la comunicaciónde la R. O. de 20 de abril citada, encargándolede ena-
jenar los derechosque el Gobierno tenía, o lo que es lo mismo, la
Junta de Fomento, en esteferrocarril. A tal fin redactóuna memoria
en la que se calculabaun déficit anual en la explotación de 65.565 pe-
sos,que sumadosa los gastosrealizadospor diferentesconceptos,más
los empréstitos contraídosy los interesesque devengaríanhasta el
año 1860, en que sepensabaamortizar la inversión,suponíanun monto
total de 7.123.551 pesos

La órfica solución para hacer rentable la empresaera venderlaa
una compañíaparticular, que construyeseun ramal complementario
hasta Guanimar,para tratar de incorporar a estemedio de transporte
los productosde la zonade Vuelta Abajo. Ya por entonceshabíaotros
proyectosferroviariosen la Isla y se estabaconstruyendoel carril de
Cárdenasa la Soledadde Bembapor iniciativa privada.

Las condicionespara la venta serían,básicamente,que la empresa
compradorase hiciese cargo de los empréstitospendientes.

Entretanto el capitán general, Ezpeleta, se decidía a terminar la
obra y, contra la opinión del comisionadoRodríguez,cedió el Jardín
Botánico para construir la estaciónfinal. Los trabajos se reanudaron
el 14 de julio, unospocosdías despuéssetaló la partecorrespondiente

~ El nuevo capitángeneralera D. Joaquínde Ezpeleta,impulsor del camino.
~ Reglamentopara el Camino de Hierro de La Habanaa (Rimes. Contabili-

dad. Art. 8.
2? Reglamentoch. Disposicionesgenerales.Art. ‘7.
m Comisión creadapor R. O. de 28 de diciembrede 1838 paravisitar nuestras

posesionesantillanas y proponerlas medidasque considerasenoportunaspara
mejorar su administración y productos.

29 AHN, Leg, 1072, Exj. 38, núm. 9, Hacienda, Ultramar Memoria acercade
las ventajasque seobtendríancon la enajenacióndel caminode hierro.
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y el 19 cl terrenoestabaexpeditopararematarel tendido en pocasse-
manas.

Sin extendernosmás,puesescapade nuestroobjetivo, podemoscon-
cluir señalandoque para el verano de 1839 se hallaba construido el
primero de los ferrocarrilesbajo iniciativa oficial española,sobre un
territorio entoncesespañoly consiguientementehispanopor todos los
conceptos.Un ferrocarril importante,concebidodentrode un plan más
amplio,en un sistemaparatodala Isla. El fracasoeconómicoinmediato
no disminuye el esfuerzode esteimportante intento.


